

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.533

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: ERSA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 8 de Mayo 1931

Importantísimo

Al objeto de coadyuvar a la confección del nuevo censo electoral, en la Casa del Pueblo, todos los días, hasta el 12 de los corrientes, desde las seis de la tarde a las nueve de la noche funcionará una oficina que facilitará gratuitamente la documentación necesaria para las inclusiones en el expresado censo.

Gabriel Alomar ante la Fiesta del Trabajo

Discurso pronunciado por nuestro ilustre amigo la víspera del 1.º de Mayo, en el Teatro Lírico de esta ciudad.

Treballadors de Mallorca:
Fa temps queestic en deute amb vosaltres. Però avui tampoc tendré temps de rescabalar-me. Acab de saludar amb entusiasme i tendresa els estudiants de Palma, deixebles meus, petits representants d'aquella magnífica joventut universitària que ha estat una de les grans forces constructores de la nova Espanya. I ara, amb la meva ànima tota vibrant, venc a portar-vos la salutació a vosaltres, obrers, que sou l'altra força gloriosa d'aquesta revolució. ¡Quin bell espectacle! Estudiants y treballadors per a la mateixa tasca, suprimides les antigues separacions socials, y comprenent que la ciutadania se forma d'una sola i única cooperació.

El meu propòsit avui, com a dient-vos a reveure i fins a la tornada, es adreçar-vos uns mots d'encoratjament i felicitació. Sabeu quin es el secret del vostre èxit, com a operaris de civilitat? Es que heu sabut arrebatar a les falses superioritats socials el sentit de l'aristocràcia. En la distribució de valors de la nova Espanya, heu passat a ésser els veritables representats del senyoriu. Els treballadors varen ésser un temps esclaus, i la seva ànima no tenia capacitat d'aixecarse de la terra per a rebre sobre el front la flama divina de la llibertat. Però mentres les antigues castes superiors anaven degenerant, i caiguent en les abjeccions de l'opulència exclusivament material, vosaltres rebieu la infusió salvadora d'un ideal nou, que os rejuvenia l'ànima. I aqueix ideal va redimir-vos; poc a poc, reunint-vos a l'entorn dels vostres cenacles, alçant sobre les multituds encara balbucejants la tribuna adoctrinadora, heu format una ànima dins el fang primitiu de les turbes. La santa disconformitat, la noble protesta, vos han dignificat; i l'home que era abans com una ovella en el remat, i seguia el conductor que la duia a la matança o el ca guardià que li mostrava les dents amenaçadores, és avui l'avanzada guadora de l'Història. Damunt vosaltres, calladament ha deval·lat una nova consciència: la de tenir la responsabilitat total de la direcció de la vida col·lectiva. Vareu començar reunint les vostres agrupacions per la defensa dels vostres interessos de classes. Vareu donar-los un sentit materialista per a garantir-vos el pa de cada dia, l'integritat creixent dels salaris, la disminució de

la jornada agotadora. Però un dia vos vareu trobar que aqueixes reivindicacions es tornaven idealistes, que la vostra obra social esdevenia política, i en fi, que no era sols el capdillatge dels vostres germans de feina la vostra obligació, sino també la direcció suprema de tota la vida social. I fins vareu imposar-vos un heròic sacrifici, el dels vostres ideals mateixos, esperant l'hora en que la maduresa de les societats els fés possibles, i os vegereu obligats a aplicar la justícia atenuada dels mateixos principis burgesos, purificant l'herència de la Revolució política fins que arribés el dia de la Revolució social. Vareu tenir el govern, abans de tenir el poder, segons la frase de Macdonald, i acceptàreu coratjosament aqueixa renúncia.

Tal es l'obra que acabeu de completar a la nostra Espanya, que vosaltres heu rejuenida. Heu duita la República perquè heu comprés que la Història no pot atropellar-se i que era necessari incorporar Espanya a l'ideari de la llibertat abans de realitzar plenament el domini de la terra.

Obrers de Mallorca: aquest Primer de Maig tendrà una claretat nova, serà el Floreal de les lluminoses prometes, la gran Primavera nacional. Ahir vibra-ven entorn nostre les palmes del nostre Ram i el càntic de nostra Pasqua Florida. Demà les vostres banderes s'inflaran amb el vent de la victòria i respirarem l'alenada novella de la llibertat.

La fiesta del 1.º de Mayo

La manifestación organizada con motivo de la Fiesta del Trabajo resultó brillantísima. Pocos años habían acudido tantos manifestantes.

Y es que este año, coincidiendo con la instauración de la República, se celebraba dentro un régimen de más igualdad, de más tolerancia.

La clase trabajadora, demostró, con dicho acto, estar lo suficiente capacitada; consciente de sus derechos y deberes, cuando trata de hacerlos prevalecer demuestra una energía y sensatez, poco común en las demás clases sociales.

Si es cierto que, al morir, se desprende de la masa corpórea el espíritu, el del precursor del Socialismo y de la Unión General de Trabajadores, el nunca bas-

Reunión extraordinaria de la Agrupación Socialista

Se convoca a todos los afiliados a la junta extraordinaria que tendrá lugar el sábado día 9 del corriente, a las 8 y media de la noche, para tratar asuntos de gran interés.

Se encarece la asistencia de todos los afiliados.

El Secretario, Ignacio Ferretjans.

tante llorado maestro Pablo Iglesias, debía rebosar de satisfacción, viendo que sus prédicas no fueron a caer en tierra estéril.

Sus enseñanzas, sus consejos, han sido aprovechados y la semilla, debidamente cuidada, por sus discípulos ha germinado. Es que cayó en el corazón de los trabajadores, cuyos sentimientos nobles, elevados, no podían dar fruto mejor.

Imperturbables, recorrieron el itinerario señalado, sin perder la serenidad, a pesar de las provocaciones de un grupo de exaltados, cuyo número podía contarse con los dedos de una mano, que hacían lo posible para deslucir la grandiosa manifestación de los trabajadores. De no haber prevaído el buen sentido tal vez hubieran logrado sus propósitos, pero los dirigentes de la U. G. T. y del Partido Socialista, con su clarividencia, evitaron que el más leve incidente empañara la grandiosidad de la Fiesta.

...

No basta a la clase trabajadora—como dijo el camarada Porcel—la obtención de la República. Hay que capacitarse y al mismo tiempo fortalecer los sindicatos para las luchas, tal vez cruentas, que se avecinan.

Triunfante la República no debemos olvidar que su estructuración será burguesa, más pudo verse palpablemente que la clase obrera no olvida sus reivindicaciones. Las rojas banderas, símbolo de la sangre derramada por los mártires de la libertad, al flamear en lo alto de las astas, proclamaban bien claramente que la clase trabajadora no olvida sus aspiraciones.

Saben muy bien los obreros que es preferible que los pueblos sean cubiertos de sangre que habitados por esclavos. Y esclavitud, si bien con doradas cadenas, es el régimen imperante de la explotación del hombre por el hombre. A romperlas van encaminados nuestros esfuerzos y no cabe duda que lograremos ver realizados nuestros deseos.

El mundo marcha. Las utopías de ayer, son hoy realidad. Las de hoy lo serán mañana.

AEME

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad convoca a junta general ordinaria para el próximo martes día 12 del mes en curso, a las ocho y media de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

1.º Acta. 2.º Cuentas y correspondencia. 3.º Gestión Comité. 4.º Asuntos generales.

El Comité.

Hemos recibido, para su publicación, las cartas siguientes:

Sr. D. Jaime Bauzá.

Muy señor nuestro:

Los abajo firmantes, asilados de la Casa Misericordia, en representación de la totalidad de compañeros de infortunio a V. respetuosamente exponemos:

Que enterados por la Prensa de su separación de Diputado Provincial, Ponente de Beneficencia, hemos de manifestarle nuestro sentimiento por tal separación, ya que con V. perdemos, a nuestro criterio, un superior con quien habíamos puesto toda nuestra confianza, teniéndole todos, sin excepción de edades, una gran simpatía y estima, pues en V. veíamos lo que nos ha faltado siempre: un verdadero padre protector.

Esperamos con ansia que en breve tiempo sea repuesto en el cargo que ha dejado, no como interino sino con el voto del sufragio.

Eso es lo que le desean los que por unos días fueron subordinados suyos y con un fuerte abrazo de todos se despiden sus más fieles servidores:

Pablo Juan, Carlos Román, Jaime Pont, Pedro Antonio Bauzá, Damián Terrero, Juan Tur, Vicente Tur, B. Sabater, B. Palmer, Ramón Pomar, Mateo Pastor, Antonio Riera, Mariano Ros, Juan Villera, Pablo Fuertes, Joaquín Fuertes y Vicente Fiol.

A los asilados de la Casa de Misericordia

Estimados amigos: He recibido vuestra atenta; agradezco con toda mi alma las frases de cariño que en ella me dedicáis; apenas tenéis motivo de estar agradecidos de mi actuación de ponente practicada en dicho asilo, unos pocos días de ejercer el cargo no permiten ni siquiera iniciarse en los antecedentes precisos para verificar con cierta eficacia una buena inspección.

Tened absoluta seguridad y no veáis jactancia en mis palabras, que de haber continuado en el desempeño del cargo solamente unos cuantos meses, los servicios de los establecimientos de la beneficencia provincial hubieran cambiado radicalmente, los pocos días que he tenido a mi cargo la inspección de dichos establecimientos, han sido tan escasos que ni siquiera me han dado tiempo para girar alguna visita al hospital, incluso y manicomio, así, que como comprenderéis no he tenido tiempo para nada.

Si algún día las circunstancias me deparan el poder intervenir en la inspec-

ción de la beneficencia provincial, lo celebraré grandemente, pues tendré ocasión de velar por el mejoramiento de los desvalidos y al hacerlo no me inspiraré en la caridad oficial al uso, que en todo momento no ha servido más que para engreír a los de arriba, aumentando su soberbia, cubierta las más de las veces con la capa de una humildad jamás sentida por lo hipócrita y para humillar y vilipendiar a los de abajo, a los desgraciados, a los desvalidos, a los que sienten hambre y sed de justicia, sólo me inspiraré en normas de justicia siempre superiores a la tan cacareada caridad.

Vuestra carta la guardaré como reliquia, para mi será el más alto galardón que pueda recibir durante toda mi vida de militante obrero y si como tal, o como ciudadano, puedo seros útil, tened por seguro que os serviré con todo amor, con todo cariño.

Recibid un abrazo todos los asilados mayores y besos para los niños de vuestro amigo,

JAIME BAUZA

Palma 2 de Mayo de 1931.

El Homenaje a Gabriel Alomar

Acto de inusitada grandeza y de una emoción sin precedentes

El reducido espacio de estas páginas no nos permiten detallar tan imponente acto, al que asistieron, de entre la flor y nata de la intelectualidad y la civilidad mallorquina, más de quinientas personas, destacando numerosas damas y señoritas.

El discurso de ofrecimiento lo pronunció nuestro amigo el literato levantino D. Daniel Martínez Ferrando, en la forma cálida, exquisita y sentimental en él peculiar; discurso que fué calurosamente aplaudido.

Habló luego nuestro correligionario Andrés Crespi, en nombre de «Nostra Terra»; discurso vibrante, en el que ofreció una saeta a Alomar en nombre de sus amigos para la «lluïta que a començar». Fué muy ovacionado.

D. Sebastián Font, Director del Instituto, leyó unas cuartillas, en las que historió los desmanes de la dictadura e hizo una exposición del momento histórico actual.

Luego un bellissimo discurso de nuestro correligionario Alejandro Jaume, del que damos el siguiente extracto:

Comenzó rindiendo pleitesía a las mujeres que realizaban, con su presencia, la fiesta.

Dijo que se levantaba para tributar en nombre del partido socialista el homenaje debido a Gabriel Alomar, el valor más alto y más revolucionario que ha brillado en el cielo de Mallorca. Recabó para sí el honor de haber sido el primero que desde las columnas de la Última Hora había lanzado la candidatura de Alomar como protesta contra unas elecciones caciquiles en que impudicamente se repartían los caciques por el artículo 29 las actas de Mallorca. Hoy le cabía la satisfacción de proclamar en alta voz, interpretando el sentimiento de Mallorca, que por encima de republicanos y socialistas Alomar había de ser el Diputado perpetuo y honorario de Mallorca.

Lleno de emoción manifestó que debía a Alomar su emancipación espiritual, la destrucción de las supersticiones que torturaron sus años juveniles.

Resumió la labor política de Alomar, desde las guerras coloniales, y dijo que la ley de jurisdicciones y los episodios revolucionarios de 1905, 1917, 1923 habían arrancado a la pluma de Alomar páginas admirables.

Señaló la consecuencia y rectitud de Gabriel Alomar, verdadero continuador de Pi y Margall, cuya grandeza de soledad había compartido más de una vez.

Indicó el magisterio orientador de Alomar, del antiguo Fosfor, en los momentos de mayor incertidumbre política. Evocó, a ese efecto, la hermosa poesía helénica «La Costa Brava» recitando las admirables estrofas dedicadas a los faros asentados sobre monstruosas cresterías y dijo que la linterna solitaria de Alomar había relampagueado siempre, a través

de la negrura de la noche, ante la vista escudriñadora de los desconocidos marineros del ideal.

Terminó saludándole con los humildes versos del Dante a Virgilio.

Al terminar, nuestro entrañable correligionario Alejandro Jaume su brillante discurso, fué frenéticamente ovacionado.

Nuestro compañero J. Monserrat Paretts, con la concisión, la justeza y el entusiasmo en él peculiares, pronunció un bello parlamento, que fué largamente aplaudido.

Hablaron también D. Tomás Rentería, D. Antonio Agustín, D. Sebastián Junger, D. Francisco Villalonga, D. Antonio Pou y finalmente nuestro estimadísimo correligionario Lorenzo Bisbal, primer Alcalde de la República, pronunció un breve y elocuente discurso, que terminó con un prolongado abrazo al homenajeado, simbolizando el abrazo de la ciudad civil y liberal a su ilustre hijo Gabriel Alomar cuyos inimitables méritos le llevan a la presidencia de la Comisión Permanente de Instrucción Pública. El abrazo del primer ciudadano de Palma y del ilustre publicista, fué una escena en extremo conmovedora, que humedeció los ojos de todos los asistentes que aplaudían frenéticamente.

Un delicado obsequio

La bella señorita Amada Noguera ofreció a Alomar tres ramos de claveles cuyos colores constituían la bandera republicana; acto que fué muy aplaudido.

La Marsellesa

Abrió y cerró tan importante acto, siendo escuchada de pie y entusiásticamente ovacionada.

Del imponderable discurso del homenajeado no damos ni siquiera un extracto por profanar tan delicado como brillante y elocuente parlamento. Preferimos insertarlo íntegro en el próximo número, ya que el espacio del presente no nos permite hacerlo hoy.

Homenaje a nuestro entrañable compañero Lorenzo Bisbal.

El domingo próximo pasado, en el Hotel Villa Victoria, los empleados de Gas y Electricidad obsequiaron con un espléndido banquete en honor de su compañero de trabajo Lorenzo Bisbal por su elevación a la presidencia de la Comisión Gestora Municipal.

Dicho acto, en el cual nuestro compañero recogió el fruto de toda una vida dedicada al cultivo de unos ideales de justicia y de libertad, sostenidos con inteligencia, lealtad y honradez insuperables, fué de una cordialidad y de una afectuosidad en extremo conmovedoras.

Al descorcharse el Champan, el señor de Lacy ofreció el banquete a Lorenzo

Bisbal, congratulándose de la distinción de que ha sido objeto uno de los empleados de la Compañía Gas y Electricidad, por lo que todos, dijo, debían sentirse orgullosos.

Pronunciaron discursos los señores M. Busquet, Mariano Pérez, Dezcallar Muntaner.

La señorita Millet, en nombre del personal femenino saludó a Bisbal.

Luego, en medio de ensordecedores aplausos, se levantó para hablar nuestro compañero Bisbal, quien, con su sencillez característica, lleno de afectuosidad y emoción agradeció las muestras de estimación y simpatía, que de modo tan ferviente le dedicaban sus compañeros, haciendo resaltar que si se le había elevado al puesto que ocupa, sin otros méritos que su constancia, su lealtad y su honradez al servicio de unos ideales humanitarios, su lema desde su cargo, sería: Justicia, Justicia, Justicia.

Una formidable ovación ahogó las últimas palabras de nuestro compañero Bisbal.

Un Barrio que redime a una Ciudad

Otro Homenaje

En las elecciones del 12 de Abril, Palma, en conjunto, dió la impresión de no haber alcanzado el grado de conciencia ciudadana que era de desear y que demostraron tener las demás capitales de provincia del resto de España.

No obstante, hubo distritos que se portaron magníficamente, y entre estos un Barrio que sobresalió por su espontaneidad y su entusiasmo por la candidatura republicano-socialista, que salió triunfante, y este es el Barrio de la Paloma, compuesto de humildes trabajadores conocedores de sus deberes y derechos cívicos.

Un grupo de compañeros del indicado Barrio organizó un banquete para festejar a los candidatos republicanos y socialistas electos en las mencionadas elecciones, el cual tuvo lugar el domingo próximo pasado en el Hotel Villa Victoria, en medio de la más cordial camaradería.

Al destapar las botellas del espumoso licor, pronunciaron discursos los compañeros J. García, E. Darder, D. Rigo, J. Bauzá, I. Ferretjans, Más, Zavaleta, F. Villalonga, Alberti, F. Juliá, siendo todos muy aplaudidos.

Luego nuestro amigo Jorge Martí (a) Masclerós leyó los siguientes versos, que fueron muy celebrados y ovacionados.

BRINDIS a n'es Retgidors electes del tercer districte

Candidats que a n'es tercè
Districte vareu triunfà.
S'Hostalet y S'Hort d'es Ca
com es Molinà també,
sols justícia vos va fé
es día de s'elecció,
mareix essè triunfadó
qui predica amb cor leal,
sa campanya electoral
com voltros vareu ferhò.

Cuarteto, ja que elejit
per una gran majoria
que vos va votà aquell día
dant de ¡Repúblicat es crit,
feis amb ells tot quant heu dit
puesto que s'hora ha arribada,
sa carrera mal cuidada
que està farsida de clots,
minada de bassiotis
feinè una pista asfaltada.

Darder, García y Bauzá, Villalonga es veterano, heu de fe un acte humano que so mereix S'Hort d'es Ca, pues si Solle sap honrà certa victoria anualment, teniu voltros, ben present que una de ses obres bones, es dà a ses valentes dónes un carrè, o un monument.

Iniciados los brindis, una comisión en representación de los asistentes que en el mismo Hotel y a la misma hora se celebraba en honor de Lorenzo Bisbal vino a saludar y a adherirse al acto, lo cual fué recibido con una salva de aplausos; saludo y adhesión que quedaron recíprocamente establecidos.

Luego de acordar ofrendar las flores que adornaron la mesa a las heroicas mujeres de La Soledad, como muestra de agradecimiento por su comportamiento en las históricas elecciones del 12 de Abril, quedó terminado el acto.

SOLIDARIDAD

De interés para los obreros zapateros

Existiendo en Barcelona una huelga que abarca a toda la industria de calzado, (mecánico y manual) la sociedad de obreros en calzado de ésta, La Igualdad solidarizándose moralmente con sus compañeros de Barcelona, llama la atención de todos los obreros del ramo para que se abstengan, mientras dure dicho conflicto, de ir a trabajar a la expresada ciudad, ya que con ello se traicionaría a los compañeros que luchan para el bien común a todos los obreros zapateros,

Especialmente los compañeros que en Palma trabajan por alguna casa de Barcelona deben solidarizarse con sus hermanos de esta, paralizando su trabajo hasta que se logre la victoria, que ha de beneficiar por igual a todos.

Compañeros: no olvideis que la solidaridad es la primera obligación de todo obrero consciente y el arma que ha de redimiros de la explotación capitalista.

Solidaridad, pues, a los compañeros de Barcelona.

Por la Igualdad.

El Secretario, JAIME BAUZA.

Como hablan y como piensan los comunistas.

Nada de comentarios, lectores; solo quiero reflejar en estas líneas lo más interesante del mitin comunista celebrado el domingo último en el Teatro Balear.

Tienen la palabra los oradores comunistas:

«En España hay 35 millones de obreros parados. (Ante las protestas del público, el orador rectifica diciendo: «Cualquiera puede equivocarse. Quería decir medio millón»).

«El socialismo se ufana de haber conseguido las 8 horas, lo que es una desventaja para el obrero, pues ahora se trabaja más que antes con diez horas. ¡Edificante!

«La prensa nos acusa de albiñanos.»
«Esta República, la Española, es conservadora y por ello será eliminada por el fascismo o por nosotros. Ha de morir irremisiblemente». Si les oye el último Borbón repetirá que aún quedan en España estúpidos que desean su retorno.

«Es imprescindible acabar con el régimen capitalista que tolera la existencia de 75 mil prostitutas en Barcelona y el que diariamente mueran mil obreros de hambre en los Estados Unidos». ¡Cuánta mortalidad! No hay duda de que el orador baraja los milis con una frescura despanpanante.

«Los comunistas no queremos ayudar a solucionar las crisis actuales. Lo que nos conviene es aumentarlas para triunfar rápidamente». Nada, lector; el caos. ¡La jaraba como diría Muñoz Seca!

HACER

La fiesta del 1.º de Mayo en Palma

Este año, con motivo de haber declarado el Gobierno Provisional de la República fiesta nacional el 1.º de Mayo, ésta ha tenido una brillantez extraordinaria, como jamás visto, que inició una alegre mañana.

El servicio de tranvías y autos quedó totalmente paralizado, ofreciendo la ciudad el aspecto de un pueblo tranquilo y bucólico.

Muy de mañana del día 1.º de Mayo, numerosas familias se trasladaron al campo a pasar felizmente el día, viendo en sus semblantes reflejada la alegría por el gozo con que iban a disfrutar de un día de asueto, que se malogró por la tarde al caer durante un rato, pertinaz lluvia, que cogió desprevenidos a muchos, calándose por entero.

Por la tarde, la carretera que conduce al Castillo de Bellver, era un hormiguero de gente que iba a merendar y al mismo tiempo a visitar el Castillo gratuitamente.

No hubo que lamentar, por fortuna, ningún incidente.

La víspera

El día 30, víspera del 1.º de Mayo, tuvo lugar en el Teatro Lírico la función anunciada y dedicada a la fiesta del Trabajo.

Nuestro buen amigo don Gabriel Alomar, leyó unas bellas cuartillas alusivas al acto, que fueron muy aplaudidas.

La compañía que actúa en dicho coliseo, puso en escena «Por si las moscas». Al final, Celia Gamez, cantó con maestría varios tangos.

El teatro estaba adornado con banderas de las sociedades de la Casa del Pueblo.

En esta función se vendieron muchos ejemplares de EL OBRERO BALEAR.

Día 1.º de Mayo

Por la mañana, una banda de música, tocó diana, por las calles de la población, alegrando a los ciudadanos con sus alegres notas y convidándoles a celebrar lo mejor posible la fiesta del Trabajo.

A las diez de la mañana en el muelle, previo disparo de unos cohetes, organizóse la manifestación, que partió con el siguiente orden:

Una banda de música, la «Milicia Socialista» con un letrero rojo que decía «La Milicia Socialista en defensa de la República», compuesta de un nutrido grupo, dándose todos las manos y ofreciendo un efecto conmovedor; la Presidencia, compuesta por las directivas de la U. G. T. de Baleares, de la Agrupación y Juventud Socialistas; «Unión Cerillera», «La Igualdad», «Sindicato de Transportes», «Sociedad de Obreros de Gas y Electricidad», «Unión Cordelera», «Ferroviarios», «Sindicato Metalúrgico», Sociedad obrera de chofers «La Nueva Velocidad», «1.º de Mayo de Panaderos», «El Aseo» Obreros de limpieza pública, «Unión Tipográfica», «Centro Obrero de la Vileta», «Unión Tranviaria», «El Trabajo» y «Profesiones y Oficios varios» y un grupo de comunistas con bandera y letreros.

La manifestación recorrió las calles Avenida A. Maura, Conquistador, Victoria, Palacio, Plaza de Cort, Colón, Boltería, Sindicato, Avenida A. Rosselló, Plaza de Eusebio Estada, Reina María Cristina y terminó en el Coliseo Balear, siendo presenciado el paso por numeroso gentío.

Al entrar la manifestación en el Coliseo Balear, que estaba hasta la mitad de gente, la banda de música tocó la Marcha, escuchada de pie y fervorosamente aplaudida, desfilando por el ruedo y siendo ello de un efecto maravilloso y conmovedor.

El compañero Miguel Porcel, dirigió después la palabra al público explicando la significación del acto, cuyo parlamento fué aplaudido.

Después el compañero Jaime Bauzá leyó las conclusiones, siendo aceptadas, terminando el acto con vivas y en medio de gran entusiasmo:

1.ª Concesión del derecho de sufragio a los ciudadanos que hayan cumplido 21 años de edad.

2.ª Ratificación, sin condiciones, del convenio de Washington sobre la jornada de ocho horas, cuyo cumplimiento debe garantizarse, así como el de toda la legislación social, con el nombramiento de inspectores obreros.

3.ª Adopción de procedimientos eficaces que tiendan a resolver la crisis de trabajo y el encarecimiento de la vida.

4.ª Medidas que intensifiquen la construcción de casas baratas.

5.ª Implantación de cuantos seguros sociales tiendan a garantizar eficazmente la existencia de los trabajadores de uno y otro sexo, en los trances difíciles a que los somete su propia condición.

6.ª Que interín no se resuelva por completo la actual crisis de trabajo, se dejen sin aplicación los artículos de la R. O. de 15 de Enero de 1920 que autorizan se puedan realizar horas extraordinarias en el trabajo.

7.ª Que la edad para poder disfrutar del retiro obrero obligatorio sea la de 60 años en vez de 65.

8.ª Creación de las escuelas necesarias para todos los niños que deseen asistir a ellas.

9.ª Promulgación de una ley que facilite el desenvolvimiento de las cooperativas obreras.

10.ª Legislación agraria que comprenda lo siguiente:

a) Extensión de los beneficios de la ley de accidentes del trabajo a todos los obreros agrícolas.

b) Constitución urgente de los comités paritarios en la Agricultura.

c) Modificación del derecho vigente en el sentido de que los arrendos de tierras, sea cualquiera el sistema, tengan una duración mínima de 20 años.

d) Indemnización por las mejoras introducidas por el esfuerzo del arrendatario, y que la renta no sea superior al interés legal declarado a la Hacienda.

e) Prohibición de los subarriendos.

f) Obligación del cultivo intensivo.

g) Municipalización de las tierras que por abandono de sus dueños, lleven sin producir más de cuatro años, y concesión de dichas tierras, en arrendamiento, a las sociedades de obreros agrícolas residentes en la localidad, para que las exploten en común, bajo la dirección técnica que determine el Estado.

h) Roturación de las tierras destinadas a cotos de caza y cría de ganado de lidia.

i) Creación de un crédito agrícola nacional, con un interés módico de amortización a largo plazo.

j) Reconocimiento preferente para los arrendatarios del derecho de retracto, en caso de venta de las tierras, dadas en arriendo, aparcería, etc.

11.ª Repoblación forestal.

12.ª Promulgación de una ley de control sindical en las industrias.

Firman el documento: por la Unión General de Trabajadores de Baleares Miguel Porcel y Jaime Bauzá y por la Agrupación Socialista de Palma, Jaime García e Ignacio Ferretjans.

Por la tarde, celebróse la gira campestre al Castillo de Bellver, viéndose éste muy concurrida.

¡Buen 1.º de Mayo este año con la República!

También en Ibiza, Alaró, Esporlas, Lluchmayor y demás pueblos, celebróse solemnemente la fiesta del 1.º de Mayo, cuyas reseñas recibidas en esta Redacción, no pueden publicarse por falta de espacio, como desde luego sería nuestro deseo.

Para los fondos de «El Obrero Balear»

Existencia anterior, 347'98 pesetas.
Bernardo Escanellas, importe del servicio de bombero en el Teatro Lírico la víspera del 1.º de Mayo, 0'50 ptas.
Suma 348'48.

Nuestro número extraordinario

Algunos clichés de nuestro número de 1.º de mayo, nos fueron cedidos galantemente por los señores D. Jerónimo Amengual y don José Tous propietarios respectivamente de «La Almudaina» y «La Última Hora».

LA REDACCIÓN



A «La Libertad» e «Informaciones» parece no haberles gustado la detención de su propietario y cacique máximo de Mallorca D. Juan March, calificándola de arbitraria y pugnando por el esclarecimiento del hecho y la libertad del detenido.

No nos sorprende la actitud de estos colegas.

Pero tal vez ignoran algunas cosillas que otros saben y que el gobierno no cree prudente decir por ahora.

A cada puerco le llega su San Martín.

¿Y creen estos dos colegas diarios que no puede hallársele causa?

Nosotros, menos y peor informados que ellos, creemos que si los obreros que trabajan y han trabajado por cuenta del cacique durante los tiempos de la guerra europea y... desastre de marruecos, quisieran hablar—como han sonado algunas voces muy cerca de nosotros—, tal vez habría motivo, no solo para detenerlo, sino para algo más...

Ahora que como nosotros no hemos estado nunca a sus órdenes, no podemos acusar, pero...

¿Y no les parece a los referidos colegas que con solo la revisión de los medios por los cuales ha adquirido su fortuna, no son bastantes para averiguar si hay o no causa?

Nosotros no olvidamos que su fortuna ha sido muy rápida, demasiado rápida, para no haber de por medio algún delito.

Y esto, a más de la experiencia, nos lo ha enseñado también aquello de «el hombre que es capaz de hacer su fortuna en un año, merecería ser ahorcado doce meses antes.»

¿Entendidos? Pues nada más.

Ahí está el máximo cacique de Mallorca detenido por querer pasar la frontera con su familia, para asistir o arreglar algunos negocios.

¡Pobre D. Juan! Por esta vez ha andado más listo Mejías.

Se nos dice que la Algodonera va a ser cerrada.

¿Motivos? Los ignoramos; por más que esto va resultando ser una monomanía o truco patronal, pues hemos perdido la cuenta de las veces que ha tenido que cerrar.

Sería conveniente esclarecer el asunto.

Los nuevos ministros de la República han acordado rebajarse los sueldos que como tales les corresponde.

El Alcalde de Palma, nuestro compañero Bisbal, también se ha rebajado voluntariamente su sueldo.

¡Esto es el orden de los del «desorden»!

¿Cuando imitarán este ejemplo los del «orden», el Cardenal Primado, Arzobispos, obispos y demás venerables elevados?

¡Ah! Esto tendrá que ser con una separación fulminante, pues los venerables así están muy a gusto y cualquiera se desprende...

PIC

Más allá de la República

No debemos la clase trabajadora dormirmos sobre los laureles del último triunfo, ni figurarnos siquiera haber llegado a la mitad de la meta; mucho que andar nos queda aún.

El triunfo de la República significa paso a las ideas redentoras y libertad de acción para propagarlas; pero nunca confundamos República con Socialismo; la República no deja de ser un régimen burgués, el socialismo aspira a transformar el régimen capitalista, arrebatando a las clases opresoras los instrumentos de trabajo, para que las clases productoras las pongan al servicio de la humanidad, única manera de que desaparezca la abominable explotación del hombre por el hombre mismo.

Debemos ser unos vigilantes atentos siempre a defender la República, para que no vuelva jamás aquel régimen vergonzoso lleno de injusticias, pero mientras tanto debemos capacitarnos y preparar al pueblo para nuevas luchas, para que lo más pronto posible el sol del socialismo alumbre los destinos, no de España, sino también los de todo el Mundo, que es la patria, la verdadera patria de la clase productora.

Afiancemos bien el régimen republicano y al mismo tiempo empujemos fuerte, con mucha energía, hasta llegar a nuestro fin deseado; a implantar el nuevo Evangelio; más allá de la República, hacia el Socialismo.

VICENTE TORRES

La justicia que no se hacía

En la primera sesión de la Comisión Gestora Municipal se acordó, conforme a una proposición presentada por el periodista Sr. Colomar al Ayuntamiento de la dictadura, adherirse al homenaje nacional que se proyecta tributar a nuestro ilustre paisano Gabriel Alomar; declararle hijo ilustre de Palma; que se de su nombre a una Plaza o calle céntrica de esta ciudad y que se levante un monumento en su honor.

Luego se acordó interceder para que las niñas asiladas no asistan a los entierros, como venían haciendo, en atención a que por su edad debe procurárseles expansión y alegría y no obligarlas a funciones tan lúgubres como la conducción de cadáveres. Igual acuerdo se tomó respecto de los ancianos de la «Casa Misericordia» y «Hermanitas de la caridad».

A propuesta del Sr. Villalonga se acordó levantar un monumento a la memoria de las víctimas de los autos de fé llevados a cabo en las faldas del castillo de Bellver, para que sirva de testimonio del amor que fundió a las dos razas.

A propuesta del Sr. De Sales Aguiló se acordó que dicho monumento sea sufragado por suscripción popular a fin de ver si el Pueblo siente y piensa como en 1887 o como en 1931.

Estos acuerdos han sido favorablemente acogidos por el sentimiento liberal de Palma, que ve en ellos la realización de una justicia hasta ahora suspendida.



Un dueño de Café aprovechado

Se nos comunica que en el Vivero, el dueño del Café «San Miguel», abrió el establecimiento el día 1.º de Mayo, contraviniendo las órdenes del Comité Paritario respectivo.

Como nos dice el comunicante, opinamos con él que está muy mal hecho el caso que se nos denuncia.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . .	1'65 »
Extranjero, al año . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar . . .	0'09 »

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración diríjase a José Matas, Calle Real, número 29.

Lista de donativos destinados a sufragar los gastos de los cubiertos con que se obsequió a los concejales de la coalición republicano-socialista, triunfantes en las elecciones del día 12 y cuyo sobrante se acordó ya de antemano remitirlo al fondo PRO OBRERO BALEAR.

Andrés Obrador, ptas., 250; Vicente Font, id., 2; Miguel Arnais, id., 2; Bartolomé Morant, id., 1; Juan Carcia, id., 1; Francisco Bordoy, id., 2; Juan Arrom, id., 1; Antonio Munar, id., 1; Ignacio Coll, id., 1; Rafael Perelló, id., 1; Juan Ferrer Coll, id., 1; Gabriel Riera, id., 1; Juan Clife, id., 1; Leandro Compte, id., 2; José Robert, id., 5; Martín Servera, id., 2.

Manuel Tuduri, id., 2; Jaime Pomar, id., 1; Juan Romualdo, id., 2; Juan Pascual, id., 2; Bartolomé Covas, id., 1; Jaime Cañellas, id., 250; José Romualdo, id., 250; Sebastián Pereñó, id., 2; Lorenzo Real, id., 1; José Sabater, id., 2; Felipe Hernández, id., 1; Juan Ribas, id., 1; José Canet, id., 1; Rafael Ferrer, id., 2; José Avivar, id., 1; Mateo Ferrer, id., 1; Bernardo Campins, id., 1; José Palmer, id., 1; Sebastián Blusech, id., 1; Antonio Petro, id., 1; Francisco Buades, id., 2.

Miguel Rado, id., 2; Antonio Miquel, id., 5; Pedro Galvá, id., 2; José Sureda, id., 1; Jaime Bordoy, id., 1; José Juan, id., 1; Jerónimo Pleras, id., 1; Pedro Miguel Miralles, id., 1; Pablo Ginard, id., 1; Paulino Buchens, id., 1; Antonio Tomás, id., 1; Tomás Bestard, id., 1; Roque Mari, id., 0'50; Miguel Más, id., 1; Miguel Servera, id., 1.

Manuel March, id., 1; Vicente Juan, id., 2; José Gisbert, id., 2; Jaime Alemany, id., 1; Rafael Fiol, id., 1; Gabriel Socias, id., 1; Antonio Coll, id., 5; Francisco Cortés, id., 2; Pablo Valls, id., 0'50; Antonio Bonnin, id., 0'50; Damián Corrás, id., 0'50; Bartolomé Martorell, id., 1; Juan

Ferrer, id., 1; Jaime Perelló, id., 1; Nicolás Salas, id., 250; Antonio Horrach, id., 1; Antonio Garau, id., 1; Antonio Martorell, id., 1; Pedro Llinás, id., 1; Antonio Miquel, id., 1; Antonio Perelló, id., 1; Andrés Pol, id., 5; Pedro Llinás Guasp, id., 1; Gabriel Martorell, id., 1.

Total ptas., 114.
7 cubiertos concejales y J. Rebassa, a 9 pesetas, 72.

Impresión tickets, ptas., 5.
Restan, ptas., 37.
Regalo del importe de cuatro cubiertos del Hotel Victoria, ptas., 36.

Total para EL OBRERO BALEAR, ptas., 73.

La Comisión organizadora da las más expresivas gracias a todos los que contribuyeron con su obolo a dar eficacia a las listas y muy especialmente a la Dirección del Hotel Victoria por la espléndidez de su donativo a favor de nuestro querido periódico.

Por la Comisión.
... JOSÉ ROMUALDO

EL OBRERO BALEAR agradece con toda el alma el rasgo filantrópico de estos compañeros que le dan medios y estímulo para seguir su lucha por la emancipación de las clases humildes.

Correspondencia Administrativa

Esporlas. — Recibí del corresponsal Francisco Ferrá, por pago de paquetes, 15'50 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.
Marratxi. — Recibí del corresponsal Miguel Ramis, por pago de paquetes, 12'30 pesetas.
Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1931.
Faltan 1'47 ptas.

Andraitx. — Recibí del corresponsal Gabriel Mir, por pago de paquetes, 13'60 ptas.
Tiene pagado hasta fin de Marzo de 1931.

La Vileta. — Recibí del corresponsal Mateo Navarro, 6'15 ptas.
Tiene pagado hasta fin de Abril de 1931.

Manacor. — Recibí del corresponsal Antonio Mas, a cuenta, 34'90 ptas.
Faltan 3'88 ptas. para tener pagado hasta fin de Abril de 1931.

El Administrador,
José Matas.

Fondo pró-elecciones

Suma anterior ptas., 132'55.

Gabriel Ferragut, ptas., 1'00; Pedro Oliver, id., 0'80; Juan Lladó, id., 1'25; Jaime Brunet, id., 0'30; Antonio Valls, id., 0'75; Pedro González, id., 0'50; Ignacio Ferreljans, id., 1; Rafael Rigó, id., 0'30; Andrés Guillem, id., 0'50; Miguel Garau, id., 0'50; Gabriel Vidal, id., 0'25; Guillermo Sastre, id., 0'25.

Suman ptas., 139'95.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

SALUD Y BELLEZA

Tratamientos eminentemente científicos de acción embellecedora y curativa en grado supremo.

"PRODIGALUZ,"

Dirección técnica: Dr. J. M. MENÉNDEZ, Farmacéutico condecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales.

Registrado y bajo la protección del MINISTERIO DE TRABAJO, COMERCIO E INDUSTRIA y protegido por las principales naciones de Europa y América Latina, como clase 33 del NOMENCLATOR TECNICO OFICIAL. Más de 8000 honorables testimonios de su grandiosa eficacia.

"PRODIGALUZ" N. Portentosamente eficaz y UNICO EN TODO EL ORBE que en BREVISIMO TIEMPO, HACE CRECER EL PELO, aun en las afecciones más rebeldes del cuero cabelludo. En CALVOS, ALOPECIA, CAIDA DEL PELO POR MULTIPLES CAUSAS sus RESULTADOS SON INMEDIATOS DESDE EL PRINCIPIO DEL TRATAMIENTO.

"PRODIGALUZ" N. 2. De grandiosas e inimitables PROPIEDADES TONICAS para la piel en general. EMBELLECEDOR, HIGIENICO y CURATIVO, ODORIFICO y BALSAMICO. Al quinto día de tratamiento cotidiano, los ROSTROS y MANOS más AJADOS avejentados, MALTRATADOS POR LA ACCION DEL TIEMPO, AFLICIONES o por el uso de perniciosos cosméticos, "PRODIGALUZ" N. 2, los REGENERA a su PRIMITIVA JUVENTUD dándoles TERSURA, BLANCURA NIVEA y FINURA INCOMPARABLES. SIEMPRE DE SENSACION GRATA y CONFORTADORA.

"PRODIGALUZ" N. 3. PODEROSO ANTIRREUMATICO BALSAMICO E HIGIENICO, para dolores reumáticos CRÓNICOS y RECIENTES por FUERTES QUE SEAN. DERMATOLOGICO en grado sumo. SANA E HIGIENIZA LA PIEL atacada de erupciones y comezón herpético y de todas las más graves afecciones de la piel por antiguas que sean.

¡PRODIGALUZ N. 2 y 3 ÚNICOS EN TODO EL ORBE! Aplícalos con confianza y seguridad de feliz éxito, los tratamientos "PRODIGALUZ" N. 2 y 3 y os evitareis pérdidas de tiempo, molestias y dinero.

¡IMPORTANTE!—INDICAD el número de "PRODIGALUZ" QUE OS INTERESE, que se remitirá a vuelta de correo bajo paquete asegurado y FRANCO DE PORTES a todas las partes del mundo.

Precio de cada tratamiento "PRODIGALUZ": Ptas. 25 (veinticinco). Los pagos débense efectuar por GIRO POSTAL, SOBRE MONEDERO o por CHEQUE BANCARIO, certificado en Correos.

Certifíquese la correspondencia a la dirección: PEREIRA, C. Heros, Apartado 8078, MADRID

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Continuamente se reciben NOVEDADES para
PRIMAVERA y VERANO

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO